

# 成功する「ビジョン」の描き方

人が集い、笑顔溢れる、豊かな未来型地域社会——。実現の力ギは、「ビジョン」にあつた。「持続可能社会」の工キスパート枝廣淳子氏が、人とまちを幸せにする秘訣を語る。

「ビジョン」とは北極星  
皆で未来を目指すもの

**中島** 本年度、公益社団法人日本青年会議所第71代会頭に就任しま

り」です。「まちにより良い変化を

そのためには「ぶれないビジョン」

枝廣先生は「持続可能性」や「地域社会創生」に長年取り組まれてきました。単なるお題目で終わらない、生きた「ビジョン」はどうつくるべきか。お智慧と忌憚ないご意

枝廣 JCさんはSDGsという言葉が登場する以前から、「もつたない運動」を世界に向けて発信されるなど、活発な活動をされて



きました。私も通訳として世界会

「まちづくり」で一緒に締める。とても嬉しいです。

中島 ありがとうございます。ま

そもそもなぜ、「ビジョン」が必要なのか。自治体によつてはすでに立派なまちづくり「総合計画」を策定しています。そこであえてJCが市民の皆さんと「ビジョン」を考

**枝廣** 「ビジョン」とは喻えるならば闇夜の「北極星」です。それを目指しチームが進むからこそ、険しい道や砂漠も迷わないで済む。

目標や計画などは策定しています。でもそこに10年、20年先に「こうありたい」と心から願う未来図は描かれているでしょうか。

**中島** たしかに「まち・ひと・しごと創生」の文脈の中で国からお金が下り、「策定せねば」と義務感から生まれた計画もありそうです。

**枝廣** コンサルに丸投げだつたり、市民のアイデアコンテストとして盛り上がつたり……。でも、つくつて終わりでは本末転倒です。

本米の「ビジョン」とは、そこからすべての活動が始まる起点・原動力であるべきなんです。

# 会頭対談

枝廣淳子 × 中島士

ゲスト

## 枝廣淳子

幸せ経済社会研究所所長、株式会社未来創造部代表

中島 「ビジョン」はゴールではなく、あくまでスタート地点だと。

枝廣 ええ、日本は「失われた20年、30年」と言われています。

中島 失われっぱなしです(苦笑)。

枝廣 なぜ失われ続けているのか。何が失われているのか。それは「ビジョン」なんです。「どういう日本にしたいのか」「どんな社会を次世代に託したいのか」、それが見えないまま、場当たり的に対処し続けてきた結果が、今の日本です。

中島 災害や新型コロナウイルス感染症など早急に対処すべき課題もありますが、同時に50年先の未来も描かないといけないのですね。

枝廣 例えば1970年代の石油危機の時、日本は天然ガスを増やす政策にシフトエンジしました。でもそこに「ビジョン」はあつたでしょうか。半世紀後の未来(つまり現在)、こういう国であつてほしいという夢・目標・ビジョンは語られつくしたでしようか。

原発依存が東日本大震災でどう



なったか、石油依存が原油高でどんな影響を及ぼしているか……。それを見れば「ビジョン」が欠けていたことは明らかです。

一方、同じ石油危機を境に、国再生可能エネルギー比率はう割以上。環境先進国として世界を大きくなりードするまでになっています。

中島

「ああ、それはとても分かりやすい。共感も得やすい指標です。

枝廣 専門家外の一般市民も直感的に理解でき、夢も持てますよね。

中島 ワクワクしますね。「未来のあるべき姿」から逆算して今を考える、まさに先生の提唱されている「バックキャスティング」(backcasting)手法ですね。

枝廣 いわば「未来を起点」にする発想です。ちなみにその反対は「現在を起点」とする「フォアキャスティング」(forecasting)手法。「今自分たちには何が足りてい

好例もあります。アメリカのシリアルでは約半年かけて市民約200人が、まちの「共有ビジョン」を考えました。そして生まれたのが、「サステナブル・シートル」。環境・教育・仕事など多様な局面での可視化を目指しました。指標の一つとなつたのがサケの週上です。「環境破壊で生物多様性が失われた川に、再びサケに戻ってきてもらいたい」。実に具体的な目標を掲げたんです。

枝廣 「ビジョンは、未来から考える「バックキャスティング」手法

中島 「ビジョン」の重要性は分かりました。ただ具体的にどうつくればいいのか分からぬという声が多く聞きます。

枝廣 その点は心配無用です。「ビジョン」策定ノウハウはすでにありますし、私もご協力いたします。

現在、デンマークの消費電力の

# ビジョンから運動が生まれる

ないのか」「何ならできそうか」など、現状の課題から将来を考えます。

例えば、「少子化対策に、家族世帯を呼び込もう」「高齢化対策に働き手を呼び込もう」という意見もあります。でもその先にワクワクする未来は待つていいでしようか。「ビジョン」を考える際は、「できる・できない」は脳に置き、「自分はどんなまちに暮らしたいのか」をクリアに想像すべきなんです。

**中島** 義務感からの外発的動機では人は動けません。心から湧き出る夢という内発的動機こそが、「ビジョン」をつくりあげるのです。

**枝廣** その通りです。「ビジョン」に必要なのは、具体的なノウハウ以上に、熱い情熱・魂なんです。

**中島** それを聞いて安心しました。何しろJCという組織には、熱意が溢れていますからね(笑)。

**枝廣** 存じております(笑)。だから期待しているのです。実務能力があり、さらに地域への熱い思いもある。その二つを有する組織は、なかなか稀有な存在なんですよ。

## VUCAの時代の ビジョナリー経営人を目指す

**中島** 現在、日本青年会議所のLOM数は684。約3万の経済

人が、全国で同時多発的にまちのビジョンをつくります。この規模感はちょっと珍しくありませんか?

**枝廣** 世界的にも聞いたことがありません。これまでの環境対策事例は、圧倒的に海外からのものが多くたんですよ。そこに今回、JCが新風を吹き込むわけです。

日本初の大規模「持続可能な社会」の取り組みは興味深いですね。

**中島** 今年度の取り組みは世界會議で紹介するつもりです。

**枝廣** 「まちづくり」ビジョンの策定プロセスのフォーマット化ですね。ガイドマップをつくり、多言語に訳して世界中のまちに使ってもらえば本当に嬉しいことです。

度制ですが、「まちづくり」には継続が重要だということでしょう。

一年ごとに多様な立場を経験できる仕組みは素晴らしいですが、外部の人間にとつて「トップが変わるとゼロに戻る」では困ります。「ビジョン」自体は変化してもいいんです。でも組織の姿勢は変わらない

度制ですが、「まちづくり」には継続が重要だということでしょう。

一年ごとに多様な立場を経験できる仕組みは素晴らしいですが、外部の人間にとつて「トップが変わるとゼロに戻る」では困ります。「ビジョン」自体は変化してもいいんです。でも組織の姿勢は変わらない

1982年、大分県大分市生まれ。中央大学卒業。ジェイリース株式会社取締役副社長。2011年に一般社団法人大分青年会議所へ入会、2022年公益社団法人日本青年会議所第71代会頭を務める。

**枝廣** そのためにも「石に刻む」如く不動の「ビジョン」をつくるのではなく、「粘土に刻むビジョン」を意識してはどうでしょう。

今はVUCA(ブーカ)の時代と言

われています。昔に比べ、世の中は「変動性」「不確実性」「複雑性」「曖昧性」が増しています。一度決めたことも、半年後には時代遅れになることもあります。マネジメント分野では、「アジャイル(敏捷)」が求められ、製品開発では、長時間かけての完成

が共に改良していく方法が最適化

TSUCHI Nakashima



# どんな社会を子供に残したいのか



JUNKO Edahiro

しつつあります。

「ビジョン」も同じ。「ビジョン」は完成品より、皆で考える過程こそが重要だつたりするんです。

「buy-in」という言葉があります。事業では途中参加者よりも、決定プロセスに最初からコミットしていた人のほうが、積極的に関わり続ける確率が高いんです。

つまりトップが「これがビジョンです。やつてください」と提示するより、最初から市民と一緒に喧々囂々と議論するほうが、末永く協力し合えるわけです。

中島 日本の組織はトップダウン型が多かったですが、これからは押し付け型ではなく、皆が自分事として考えていくべきですね。

枝廣 昭和の「リーダーシップ」は、「俺についてこい」型でしたよね。強烈なカリスマ性を持つトップが、ピラミッドの大多数を率いていく心強さがありました。

でも不確実性が増す世界では、どんなに能力が高くても、たつた一人で意思決定をするのは、ハイリ

スクすぎます。未来型リーダーシッ

プは、「コーディネーター」的な才能を持つ人ではないでしょうか。

中島 多様な人々の意見を聞き入

れ、その才能を引き出しまとめて

いく役割ですね。それこそ先生も熱海に移住され、地元の方と漁場

の再生を目指し活動されています。

枝廣 コロナ禍以降、全国で移住

者も増えています。代々の地元民

と、都会からの移住組との間に、

意見や意識の軋轢も生まれていま

す。声が大きく行動力もある都会

組に、押されたと感じる地元勢も

いるでしょう。そうした各々の温度

差も、コーディネーター役のJC

が調整できるのではないでしようか。

中島 「まちづくり」を通じて、よ

り地域から必要とされる唯一無二の組織に進化していきたいですね。

枝廣 本当に多くの地域が今ギリ

ギリの状態で、最後のチャンスを迎えてます。高齢化が進み、地

元から若者も消え、笛を吹いて

も動ける人が少なくなっています。

熱意があり、事業運営ができる人

財は喉から手が出るほど欲しいん

です。若手経済人が「ビジョン」をベースに全国で一齊に活動を展開

することで、「もう一度頑張ろう」と思ってくれる人もいるでしょう。

中島 私たちJCの願いは「幸せ

を生み出し続ける装置」になるこ

とです。その意味では、思考する

「シンクタンク」ではなく、自らの足で行動する「ドゥタンク」であ

りたい。そして一番の理想は、い

ずれJCのような組織がなくとも、

「幸せ」が自律・自走していける地

域社会を目指すことです。

枝廣 「ここに暮らせば幸せだ」と、

1962年、京都市生まれ。東京大学大学院教育心理学専攻修士課程修了。通訳・翻訳者。環境や持続可能社会、レジリエンスなどのテーマで講演・執筆活動を行う。幸せ経済社会研究所所長、株式会社未来創造部代表。

〈人・もの・情報・お金〉などが勝手に集まつてくる「幸せの好循環

が生まれれば万々歳です。

中島 また、その経験を通じて、メンバーオー自身も「ビジョナリー経営者」としてさらに成長してほしい。

枝廣 「自分は誰のために生き、何のためにJC活動をしているか」

迷う人いるでしょう。でも、「ビジョン」を目指し活動した経験は、必ずやJC卒業後の人生に豊かな恵みをもたらしてくれるはずです。

中島 今後ともぜひ、よろしくお願いいたします。共に豊かな日本を目指していきましょう。